

Presentazione ufficiale di u percorsu di a Fiamma Olimpica in Corsica



Cunferenza di stampa - Vennari u 23 di ghjugu di u 2023
Merria di Bastia, 5tu pianu, meziornu



Discours - Madame Lauda GUIDICELLI – SBRAGGIA

Cunsigliera esecutiva in carica di a ghjuventù, di l'attività spurtive, è di a parità donna è omi, di l'innuvazione suciale, è di u svantaghju

Conseillère exécutive en charge de la jeunesse, des sports, de l'égalité femmes-hommes, de l'innovation sociale et du handicap

« La Corse avait accueilli la Flamme pour les Jeux Olympiques d'Albertville en 1992 et ceux qui avaient suivi son passage en parlent encore. Avec la venue de la Flamme en 2024, à l'occasion des Jeux de Paris, j'espère que les Corses seront nombreux à l'accompagner sur son parcours, seront fiers de cet événement et que cela marquera les mémoires de bien des générations.

J'ai annoncé en mars dernier, en Commission des finances, en Commission de l'Education, de la Culture, de la Cohésion Sociale et des Enjeux sociétaux, en Commission permanente, notre projet d'accueillir la Flamme Olympique. Ce rapport a reçu un accueil très favorable et a suscité beaucoup de réactions très positives, notamment dans la Commission présidée par Madame Muriel Fagni. L'engouement des élus me fait dire que celui des Corses sera assez identique et je m'en réjouis.

C'est le Comité d'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques (« COJO ») qui nous a sollicités pour être une étape du parcours de la Flamme. Comme je l'ai expliqué en commission, le passage de la flamme en Corse engage activement notre Collectivité qui va prendre part à un morceau de l'énorme organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques. Financièrement, cet engagement n'impactera pas la politique sportive de notre Collectivité et ses budgets. Et nous avons voulu saisir cette opportunité, ce symbole très fort d'accueillir, ici, ce symbole mondial de paix, d'amitié, de respect.

Ainsi, en accueillant la flamme Olympique en Corse, nous proposons aux Corses d'accueillir l'Olympisme sur leur territoire. Et ainsi d'y faire passer cette lumière qui réunit tous les peuples.

Dès que nous avons commencé à travailler sur ce projet, nous avons été interrogés sur le parcours. Nombreux étaient les élus à vouloir accueillir la flamme chez eux.

Notre objectif est bien sûr de faire passer la flamme dans le maximum de lieux, des plus emblématiques au plus symboliques, et aussi de rapprocher la Flamme des endroits aux fortes concentrations de population, et notamment de jeunes. Ainsi, dans les étapes retenues, nous pourrons mobiliser beaucoup d'établissements, beaucoup de clubs sportifs, et donc beaucoup de jeunes.

La Flamme sera portée par 100 relayeurs qui parcourront l'île, menés par un convoi principal et deux équipes plus légères. J'aimerais que tous les sportifs de Corse, des professionnels aux

amateurs, des plus petits aux séniors, puissent la voir et l'accompagner dans sa traversée. Je souhaiterais aussi que des personnes de la société civile puisse également l'accompagner. Car l'olympisme dépasse le sport, il le transcende par toutes les valeurs qui font son ADN.

Dans la concrétisation du parcours, dans le travail qui a été réalisé par la Collectivité de Corse, accompagnée par le Comité d'organisation des Jeux et par les acteurs institutionnels, nous avons apporté une attention toute particulière à l'inclusion des jeunes et des publics les plus sensibles.

Lors d'une session de l'Assemblée de Corse, il y a déjà quelques mois, j'avais été interrogée par une question orale sur les jeux, le label Terre de Jeux, l'engagement de la Corse. Très sincèrement, je me serais battue comme une lionne si j'avais été Conseillère exécutive en charge des Sports en 2015, quand la candidature de Paris 2024 a été déposée. J'aurais adoré voir notre terre accueillir une discipline. J'aurais aimé offrir ça aux Corses et montrer que notre territoire est un territoire d'accueil pour les disciplines sportives, un axe que nous menons et développons. Un axe sur lequel nous travaillons aussi avec des clubs et des ligues corses qui savent, comme nous, à quel point le sport est précieux pour les jeunes, pour tous, et combien faire venir des grands événements en Corse, c'est aussi offrir des moments à vivre que beaucoup n'ont pas eu l'opportunité de vivre et n'auront peut-être pas.

Aujourd'hui, un peu moins d'un an avant le passage de la Flamme et à 400 jours du début des Jeux, je suis heureuse d'annoncer le parcours de la Flamme en Corse, que nous avons pensé avec à cœur de vouloir montrer ce que nous sommes, ce qui nous rend fiers d'être Corses. J'espère que le 14 mai sera une fête populaire et que l'intérêt que la Flamme suscitera permettra aux acteurs sportifs, associatifs comme aux collectivités, de proposer des actions susceptibles de développer la pratique sportive et l'activité physique, à l'image des opérations menées par la Collectivité de Corse et ses partenaires à l'image de l'opération « Génération 2024 », menée avec l'UNSS.

A fiamma olimpica era passata in Corsica in lu 1992, prima di i Ghjochi d'Albertville. Pareghji si ne ricordanu. Spergu veramente chì a fiamma di u 2024 sarà dinò un bellu mumentu di spartera è di cumunione per tutti i Corsi. Travaglieremu tutti in seme in issu sensu ! »

Cheffe de file naturelle du projet sportif territorial, la Collectivité de Corse a souhaité accueillir le Relais de Flamme Olympique sur son territoire afin d'offrir aux Corses un moment d'Olympisme, à défaut d'accueillir des épreuves des Jeux.

Les valeurs de l'olympisme et du paralympisme : amitié, respect, excellence, détermination, égalité, tolérance, courage, dépassement de soi, sont au cœur des politiques de sport et de jeunesse portées par la Collectivité de Corse.

Le Relais de la Flamme Olympique en terre corse permettra de valoriser celles et ceux qui « font » le sport au quotidien (bénévoles, encadrants, athlètes, clubs, ligues et comités), de mettre en lumière les territoires et leur patrimoine, dans le respect de l'environnement, et d'engager largement tous les publics, et en particulier notre jeunesse.

Dans moins d'un an, la Flamme allumée à Olympie foulera le sol corse. Cette journée constituera le point d'orgue d'un ensemble d'actions et d'engagements de nombreux acteurs : les écoles, collèges et lycées engagés dans l'opération « Génération 2024 », les clubs, ligues et comités, les communes et intercommunalités labellisées « Terres de jeux », ... et cela sur l'ensemble de l'île.

Car si la Flamme Olympique ne pourra irradier chaque rue, chaque ville et chaque village, la Collectivité de Corse et ses partenaires se sont engagés à soutenir et valoriser chacune des initiatives qui s'inscriront dans le cadre de ce Relais. Les semaines qui précéderont l'arrivée de la Flamme permettront notamment la programmation et la mise en valeur de toutes ces actions, de mettre en avant les « *fiammette* » qui brilleront aux quatre coins de la Corse.

Bastia sera la Ville étape corse, le 14 mai 2024

Chaque territoire parcouru par la Flamme Olympique a sa ville étape. ~~La journée en terre corse de la Flamme Olympique est prévue le mardi 14 mai 2024 et c'est la Ville de Bastia qui sera Ville étape, et qui accueillera le convoi et la Flamme en fin de journée.~~

La Collectivité de Corse se réjouit de cette date car il s'agira d'un jour de semaine et donc d'école. Elle espère donc mobiliser le plus grand nombre d'enfants et de jeunes sur le parcours et dans tous les sites retenus.

Cette journée sera une grande fête du sport mais aussi de convivialité et de partage.

Un parcours très riche qui laissera peu de répit au convoi de la Flamme

La Flamme Olympique sera en Corse pendant une seule journée. La Collectivité de Corse a donc répondu au défi de dessiner un parcours couvrant le maximum de lieux en si peu de temps. La journée du 14 mai 2024 sera donc sportive à plus d'un titre.

Paris 2024 a finalisé le parcours sur la base des lieux/villes proposés par tous les territoires. Le parcours proposé par la Collectivité de Corse a été validé par l'organisation du Relais qui a bien évidemment tenu compte des lourdes contraintes opérationnelles pour construire le tracé définitif.

C'est au petit matin que la Flamme apparaîtra à la Parata, joyau de la région ajaccienne. Cette séquence donnera le ton à la traversée de la Corse, avec un lien très fort à la nature, à la protection de notre environnement et sa mise en valeur.

Elle s'élancera ensuite depuis le Casone à Aiacciu, lieu emblématique du Centre-ville. Elle parcourra les rues ajacciennes, le Cours Napoléon, en passant par des étapes symboliques et des établissements scolaires. Elle rejoindra enfin le quartier des Cannes.

Le convoi principal s'élancera alors pour rejoindre Corti. Avant son arrivée dans la cité universitaire et ancienne capitale de la Corse, une équipe du convoi agile se rendra en Alta Rocca pour une mise en valeur de l'Hippodrome de Viseo à Zonza. Une deuxième équipe du convoi agile se rendra à Lisula, pour parcourir les rues de la cité paoline et faire un tour en bateau jusqu'au port et à l'île de la Pietra. Le premier convoi agile continuera sa visite en Terre des Seigneurs en se rendant à Bavella, commune de Quenza.

A midi, le convoi principal sera arrivé à Corti. Le convoi y traversera la ville, en passant par la Citadelle, le Palazzu Naziunale, mais également en traversant les campus et en parcourant le Cours Paoli. Ce passage en Centre-Corse sera donc l'occasion de symboliser le lien entre l'Histoire de notre île et son avenir, avec cette jeunesse dynamique, ambitieuse et qui a soif d'apprendre.

Après sa pause méridienne en terre cortenaise, le convoi principal reprendra la route pour rejoindre la Ville-étape. Pendant ce trajet, les deux équipes du convoi agile mettront de nouveau en lumière deux autres territoires. Le premier équipage rejoindra Pedicroce et Campana, pour parcourir un trajet qui passera par le Couvent d'Orezza. Le deuxième convoi agile se rendra quant à lui dans la Cité du sel. A Portivechju, la Flamme pourra donc aller à la rencontre des jeunes, saluer les clubs sportifs qui s'y illustrent.

Le convoi principal, dans son trajet vers Bastia, fera une halte au stade Armand Cesari, à Furiani, pour un hommage aux victimes de la catastrophe du 5 mai. Cette étape a été proposée par le Comité d'organisation des Jeux Olympiques, connaissant le fort traumatisme que cet événement a entraîné et toute l'importance que les Corses accordent au devoir de mémoire.

Une fois le temps de recueillement passé, le convoi principal reprendra sa route. Nous réfléchissons à associer les Chemins de fer de la Corse à l'évènement, tant ceux-ci sont le symbole de la politique en faveur de la mobilité que la Collectivité de Corse souhaite mener.

Aux portes de Bastia, la Flamme reprendra sa course. Là encore, le parcours a été pensé pour traverser le plus grand nombre de lieux symboliques de la Ville, pour montrer ce qui fait la richesse de la ville et la fierté des bastiais, des quartiers Sud, à l'Aldilonda, la Citadelle, le

Mantinum. Evidemment, l'arrivée sera organisée sur la Place Saint-Nicolas qui sera transformée pour l'occasion en site de célébration avec des animations et des initiations, les parrains officiels et le mouvement sportif. La fin des célébrations sera marquée par l'allumage du chaudron par le dernier porteur de la Flamme.

RELAIS DE LA FLAMME OLYMPIQUE

2A-2B CORSE **14.05.2024**

○ Ville Étape ● Villes traversées 🏆 Célébration

Un dispositif exceptionnel pensé pour mettre en lumière le plus grand nombre de lieux

La torche de la Flamme n'est allumée qu'à un seul endroit dans le monde à la fois. Des « lanternes », précieuses gardiennes du feu allumé en Grèce, vont nous permettre de faire voyager la Flamme Olympique à travers le territoire, pour pouvoir éclairer un maximum de lieux emblématiques et chers aux Corses.

Le convoi du Relais de la Flamme est appelé « Convoi engagement ». Il est composé d'un nombre important de personnes et de véhicules. Il comprend des activations mises en place par les parrains, une bulle de sécurité, les équipes de l'organisation et le porteur de la Flamme.

En plus du relais principal, un second convoi sera mis en place. Composé de moins de personnes et de taille plus réduite, il est également appelé « convoi agile ». Ce dispositif de « convoi agile » va permettre ainsi de traverser beaucoup plus de sites. Comme vu précédemment, il y aura deux convois agiles pour le passage de la Flamme Olympique en Corse.

La Corse, une terre engagée pour accueillir l'olympisme

La Collectivité de Corse a souhaité recevoir le Relais de la Flamme et ainsi profiter de cet événement pour en faire le catalyseur des initiatives locales qui vont pouvoir être organisées dès 2023 et souvent initiées par les communes Terre de Jeux 2024.

Tous les événements qui seront organisés viseront à mettre en lumière le sport et à faire participer tous les citoyens à l'immense élan créé par l'accueil des Jeux olympiques et paralympiques.

À travers les célébrations qui s'organisent autour des Jeux, 3 objectifs majeurs sont poursuivis :

1. Engager largement tous les publics : offrir un relais populaire, ouvert à tous pour annoncer l'arrivée des Jeux, avec son symbole le plus fort, la Flamme Olympique.

2. Mettre en lumière les territoires et leur patrimoine dans le respect de l'environnement. Donner ainsi à la culture, au patrimoine, à notre nature, aux femmes et aux hommes de Corse une visibilité forte.

3. Valoriser ceux qui « font » le sport au quotidien. Promouvoir les valeurs du sport et œuvrer à renforcer la place du sport notre quotidien, en valorisant notamment les actions que mettra en place le tissu sportif insulaire.

Les porteurs de la Flamme, « Les éclaireurs »

Les porteurs de la Flamme, sélectionnés pour l'occasion, se succéderont pour amener la Flamme et les valeurs qu'elle représente de son arrivée en Corse jusqu'à la Place Saint-Nicolas à Bastia.

Le dernier relayeur à Bastia allumera le chaudron, comme le fera le dernier relayeur à Paris, qui allumera la vasque olympique le soir de la cérémonie d'ouverture des Jeux.

Dans son histoire moderne, les porteurs de la Flamme Olympique et de la Flamme Paralympique sont des personnes inspirantes, par leurs actions et leurs engagements dans de nombreux domaines et pas seulement sportif.

Les porteurs de la Flamme de Paris 2024 auront pour mission de symboliser l'énergie autour des Jeux : l'énergie du sport, l'énergie du collectif, l'énergie des territoires qui entreprennent, qui innovent et qui rayonnent.

Parmi les porteurs pourront se retrouver des athlètes de haut niveau, des sportifs amateurs, des bénévoles, des acteurs d'associations sportives qui « font » le sport au quotidien. Nous pourrons également retrouver des personnes de la société civile, ceux qui agissent au quotidien au service d'une société plus solidaire, plus inclusive et plus durable. Les porteurs de la Flamme pourront également être des personnes qui font rayonner la Corse et la font avancer par leur association, leur projet, leur talent, leur entreprise.

Au total, ce sont plus de 10 000 personnes pour le Relais Olympique et 1 000 personnes pour le Relais Paralympique qui vont se relayer pour porter le feu sacré d'un territoire à un autre. En Corse ils seront une centaine.

L'organisation des Jeux de Paris 2024 distingue les porteurs de la Flamme individuels et les porteurs de la Flamme collectifs. Un relais collectif est un segment de course avec la Flamme, assuré par un groupe de 24 personnes. Au sein de ce collectif, une personne est identifiée pour porter la torche, il est le capitaine. Chaque relais collectif sera l'occasion de mettre en valeur une discipline sportive, en association avec le mouvement sportif (via les fédérations des sports olympiques et paralympiques d'été) et les parrains officiels du Relais de la Flamme.

Comment devenir Porteur de la Flamme Olympique

Tous les Corses souhaitant être porteur de la Flamme Olympique doivent se porter candidat.

La Collectivité de Corse a fait le choix d'accueillir la Flamme pour donner l'occasion aux Corses de la porter eux-mêmes et d'accompagner son passage. Il est donc désormais impératif que les Corses fassent acte de candidature.

Pour sélectionner les porteurs de la Flamme, plusieurs **critères** seront appliqués :

- La parité au sein du relais
- L'inclusion de personnes en situation de handicap
- La représentation de toutes les générations
- La proximité géographique avec le parcours de la Flamme

Le **lieu de résidence** du candidat pourra être retenu comme critère. La proximité géographique est l'un des critères de sélection pour devenir Porteur de la Flamme mais le fait de résider à l'étranger ne constitue pas pour autant un critère d'inéligibilité.

Les porteurs devront être **au minimum âgé de 15 ans**. Cette limite d'âge correspond à la majorité numérique (le parcours de sélection se fait en ligne) et à la capacité physique de porter la Flamme en toute sécurité.

Une exception sera envisageable dans les relais collectifs où les coureurs pourront avoir 13 ans (car titulaires d'une licence et inscrit via les fédérations).

Certaines personnes ne pourront être retenues. En effet, selon les règles du Comité international olympique (CIO), il est **interdit pour personnalités politiques ou religieuses en activité** de porter la torche. Ce critère vise à garantir la neutralité politique et religieuse du Relais.

Pour les porteurs en situation de handicap et pour s'adapter à leurs besoins, une **assistance spécifique** (présence d'un accompagnateur, supports adaptés pour fixer la torche, présence d'un chien-guide, ...) sera proposée pour les personnes qui en exprimeraient le besoin afin de favoriser l'inclusion de tous.

- ➔ Les personnes souhaitant porter la Flamme, celles qui connaissent une personne susceptible d'être un « éclaireur », doivent se rendre sur le site internet de Paris 2024 pour candidater : <https://www.paris2024.org/fr/porteurs-flamme/>
Date limite pour candidater soi-même ou déposer le nom d'une personne : 30 juin 2023, 23:59 heure de Paris !
- ➔ Pour toutes les questions qui concernent cette campagne, une FAQ a été mise en place sur le site internet de Paris 2024 <https://www.paris2024.org/fr/faq/sujet/relais-flamme/>

Le comité d'organisation et le Comité d'engagement

Paris 2024 a souhaité mettre en place un travail de co-construction avec les collectivités.

Deux instances ont d'ailleurs été pensée pour permettre l'engagement des acteurs du territoires.

Le Comité territorial des opérations (CTO) : il a pour objectif de planifier et organiser les opérations du Relais de la Flamme.

Le Comité territorial d'engagement (CTE) : qui a quant à lui pour mission d'engager les habitants et les acteurs locaux un an avant le début des Célébrations des Jeux. **Ce Comité sera présidé par la Conseillère exécutive de Corse, Madame Lauda Guidicelli-Sbraggia.**

Dans le cadre de la conception du parcours en Corse, la Collectivité de Corse et plus spécialement sa Direction des Sports ont été très mobilisées. Une première réunion du Comité

territorial des opération (CTO) a eu lieu au mois de mai, quand le responsable du Relais pour la Corse a été envoyé par le Comité d'organisation de Paris 2024. Une deuxième reconnaissance du parcours, plus affinée, aura lieu au dernier trimestre de l'année 2023, avec le parcours rue par rue qui sera définitif.

Les prochains mois seront donc l'occasion de réunion le CTO et le CTE pour avancer dans la programmation des événements et dans l'organisation de la journée du Relais.

Des acteurs corses mobilisés pour une ambition commune

La Collectivité de Corse a accepté d'accueillir la Flamme Olympique avec pour ambition de mobiliser le plus grand nombre de Corses, d'acteurs sportifs, d'acteurs associatifs, d'établissements scolaires, et de partenaires institutionnels.

Même si la Collectivité de Corse et la Mairie de Bastia sont les seules partenaires institutionnels corses engagés contractuellement avec l'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, ce sont bien toutes les communes de Corse, celles traversées et toutes les autres qui peuvent s'engager et qui seront valorisées pour les actions qu'elles mettront en place.

Agir ensemble pour faire du passage de la Flamme Olympique et de tous les événements organisés dans le cadre de Paris 2024, permettra de montrer au Monde entier ce que la Corse a de meilleur : son dynamisme et sa force, son engagement, sa jeunesse, sa diversité. La diversité des visages qui composent sa population, la diversité des paysages, la diversité patrimoniale.

La Collectivité de Corse compte activement travailler avec tous ses partenaires, institutionnels, associatifs, chaque citoyen qui aura envie de s'engager, pour faire du passage de la Flamme une réussite collective.

L'histoire de la Flamme Olympique

La tradition de la Flamme Olympique dans les Jeux modernes, est le symbole qui relie notre monde, notre réalité, à l'Histoire et aux Jeux Antiques.

La Flamme fait partie des symboles de l'Olympisme, avec :

- Les anneaux olympiques, qui figurent sur le drapeau olympique
- La devise olympique : « Plus vite - Plus haut - Plus fort »
- L'hymne olympique
- Le serment olympique

Pendant les Jeux antiques en Grèce, une Flamme sacrée brûlait continuellement sur l'autel de la déesse Héra. Dans l'ère moderne, la Flamme Olympique est apparue pour la première fois aux Jeux d'Amsterdam en 1928.

A chaque édition des Jeux olympiques, l'allumage de la Flamme est un rituel respecté. Elle est allumée à partir des rayons du soleil au temple d'Héra à Olympie, lors d'une cérémonie traditionnelle parmi les ruines du foyer des Jeux antiques. Après un relais en Grèce, la Flamme

est officiellement remise à la prochaine ville hôte lors d'une cérémonie de passation au stade Panathénaïque d'Athènes. La Flamme Olympique est unique et indivisible.

Elle est le symbole d'un idéal de paix et d'amitié entre les peuples. Une seule et unique Flamme traversera les territoires avant d'arriver à Paris. Le début du Relais sera l'annonce de l'arrivée imminente des Jeux.

La sécurisation du relais de la Flamme

La sécurité et la sûreté du Relais de la Flamme sont évidemment un enjeu majeur pour l'équipe de Paris 2024. L'organisation travaille donc en étroite collaboration avec les services de l'État. Les dispositifs sont imaginés en collaboration avec la Coordination Nationale pour la Sécurité des Jeux (ministère de l'Intérieur).

La sécurité du Relais repose sur plusieurs éléments clés :

- La sécurisation de la Flamme et de ses porteurs de la Flamme : une bulle de sécurité sera dédiée et accompagnera le Relais de la Flamme sur l'ensemble des étapes.
- La sécurisation du convoi : les forces de sécurité intérieure encadrent le convoi de Paris 2024 et de ses partenaires sur l'ensemble du parcours.
- La sécurisation des itinéraires des villes traversées : l'itinéraire est sécurisé par un dispositif local et sous la responsabilité du Préfet territorialement compétent.
- La sécurisation du site de célébrations : Paris 2024 délègue la responsabilité de la sécurisation du site à la collectivité étape en tant que fournisseur de services.

Toutes les parties concernées se sont déjà rencontrées plusieurs fois depuis le mois de mai et la venue du responsable du Relais pour la première reconnaissance du parcours. D'autres réunions et un travail commun sera mené afin de collectivement travailler à la réussite de cet événement.

